

larangan pernikahan beda agama sudah tidak relevan lagi dan al-Qur'an sendiri tidak pernah secara tegas melarang pernikahan beda agama. Abdul Moqsith Ghazali juga berpendapat bahwa dalam pemahaman secara bahasa (literal) pun pernikahan antara laki-laki muslim dengan perempuan ahli kitab atau antara perempuan muslimah dengan laki-laki non-muslim (ahli kitab), diperbolehkan. Selain itu juga, tidak ditemukan di dalam teks-teks keagamaan tentang larangan pernikahan perempuan muslimah dengan laki-laki non-muslim (ahli kitab). Sehingga tidak adanya dalil yang melarang itu adalah dalil diperbolehkannya pernikahan tersebut.

Ada 3 pokok pikiran yang dijadikan landasan oleh kelompok Islam Progresif ini. Pertama, landasan historis. Ada beberapa sahabat nabi yang tercatat dalam sejarah menikahi perempuan-perempuan non-muslim (ahli kitab), seperti Utsman bin Affan menikah dengan Bailah binti Qaraqashah al Kalbiyah beragama Nasrani. Kedua, landasan teologis normatif. Mereka masih menggunakan teks-teks keagamaan sebagai dalil, dalam masalah ini masih berlandaskan pada ayat 5 surat al-Maidah. Di dalam ayat ini, diperbolehkan menikahi perempuan *ahl al-kitab*. Ketika merujuk pada kitab-kitab tafsir, term *ahl al-kitab* tidak hanya terbatas pada Yahudi dan Nasrani, sehingga pada kesimpulannya agama-agama yang ada di Indonesia termasuk *ahl al-kitab*. Ketiga, paham pluralisme. Yang membawanya pada kesimpulan bahwa semua agama ada dalam satu keluarga besar yang sama

D. Tinjauan Pustaka

Dalam telaah pustaka yang telah dilakukan, peneliti tidak menemukan penelitian yang membahas tentang pernikahan beda agama dalam perspektif *maqāṣid al-syarī'ah*. Di sisi lain, penulis telah menemukan beberapa penelitian yang membahas tentang pernikahan beda agama akan tetapi bukan dipandang dari perspektif *maqāṣid al-syarī'ah*, penelitian-penelitian tersebut adalah sebagai berikut :

1. Skripsi di IAIN Sunan Ampel pada tahun 2003 dengan judul “Nikah Beda Agama Dalam Perspektif Syariah dan Relevansinya dengan Hak Asasi Manusia (Studi Kritis Terhadap Pemikiran Abdullah Ahmad An-Na'im). Pada skripsi ini, peneliti mengemukakan relevansi nikah beda agama dalam perspektif syariah dengan Hak Asasi Manusia menurut an-Na'im. Menurut an-Na'im tidak ada alasan bagi agama untuk melarang umatnya secara bebas memilih pasangan yang berbeda keyakinan, tetapi oleh peneliti cita-cita an-Na'im dianggap suatu utopis belaka. Selain itu, skripsi ini juga membahas tentang penerapan hukum Islam tentang nikah beda agama yang masih didasarkan pada syariah historis menurut an-Na'im.
2. Skripsi di IAIN Sunan Ampel fakultas Syariah tahun 2006 dengan judul, “Studi Kritis Terhadap Pemikiran Nurcholis Madjid dan Kompilasi Hukum Islam (KHI) tentang Kawin Beda Agama”. Dalam penelitian ini, peneliti menyatakan bahwa menurut Nurcholis Madjid kawin beda agama adalah diperbolehkan, antara laki-laki muslim dengan perempuan

ahlul kitab. Tetapi ketika antara perempuan muslimah dengan lelaki ahlul kitab, Nurcholis Madjid menggaris bawahi prinsip dasar tentang tidak adanya pemaksaan dalam hal agama. Akan tetapi menurut KHI, secara tegas untuk melarang pernikahan beda agama.

3. Skripsi di IAIN Sunan Ampel fakultas Syariah tahun 2008 dengan judul “Studi Analisis Terhadap Kawin Beda Agama dalam Perspekti Fiqh Lintas Agama.” Dalam penelitian ini, peneliti menjelaskan bahwa dalam fiqh lintas agama, kawin beda agama adalah sesuatu yang diperbolehkan. Pendapat ini berlandaskan ayat 5 surat al-Maidah. Selain itu menurut peneliti, dalam pandangan fiqh lintas agama, terminologi ahlul kitab yang ada pada masa nabi dan masa sekarang adalah sama. Sedangkan menurut ulama’ fiqh, terminologi ahlul kitab hanya dikhususkan pada zaman Nabi saja, karena pada zaman nabi mereka (ahlul kitab) masih berpedoman pada tauhid, sedangkan sekarang mereka mengakui adanya konsep trinitas.
4. Skripsi di IAIN Sunan Ampel fakultas Syariah tahun 2002 dengan judul “Analisis Hukum Islam terhadap Keluarga Sakinah dari Perkawinan Beda Agama”. Dalam penelitian ini, peneliti berkesimpulan bahwa perkawinan antara laki-laki dengan perempuan yang berlainan agama, tidak akan merasakan kebahagiaan lahir dan batin melainkan hanya mementingkan kebahagiaan duniawi saja. Padahal, menurut peneliti tersebut, pada dasarnya Islam memberikan perhatian kepada kepentingan umatnya secara utuh duniawi dan ukhrowi.

Bab Pertama, merupakan pendahuluan yang terdiri atas latar belakang masalah, identifikasi dan batasan masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, kajian pustaka, definisi operasional, metode penelitian, dan sistematika pembahasan. Dalam bab ini, deskripsi awal yang menjadi titik tolak penelitian akan dijelaskan. Selain itu, yang paling penting adalah rumusan masalah yang akan menjadi objek penelitian ini setelah melihat latar belakangnya.

Bab Kedua, landasan teori penelitian ini yang berisi sejarah perkembangan *maqāṣid al-syari'ah*, pengertian dan dasar *maqāṣid al-syari'ah*, klasifikasi *maqāṣid al-syari'ah*, cara memahami *maqāṣid al-syari'ah*, dan metode ijtihad yang harus dikembangkan serta peranan *maqāṣid al-syari'ah* di dalamnya. Dalam bab kedua, teori yang digunakan dalam penelitian ini dijelaskan. Teori *maqāṣid al-syari'ah* ini yang akan menjadi landasan dan alat menganalisis tentang pernikahan beda agama menurut mazhab Hanbali.

Bab Ketiga, data yang akan diteliti dalam penelitian ini terdiri atas biografi Ahmad bin Hanbal, metode dalam penentuan hukum, dan pernikahan beda agama menurut mazhab Hanbali. Bab ini mengemukakan objek dan fokus pembahasan dalam penelitian ini, sehingga menjadi jelas objek penelitian tersebut.

Bab Keempat, berupa analisis *maqāṣid al-syari'ah* terhadap pernikahan beda agama menurut mazhab Hanbali. Bab ini merupakan penerapan teori *maqāṣid al-syari'ah* yang terdiri atas metode penentuan

